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SECRETOS PARA REDACTAR 

BIEN

1. Leer

2. Leer

3. Leer

1. Escribir

2. Escribir

3. Escribir



PARA ESCRIBIR CON EFECTIVIDAD

Concisión

Prefiera la voz activa antes que la pasiva

Sintaxis descuidada

Concordancia

Pronombres Ambiguos



Si fuera un abogado, diría:
"Sepan todos los aquí presentes que en este momento te doy, te 

ofrezco, brindo, otorgo, transfiero y me eximo de todo derecho, 

título, interés, beneficio y uso de cualquier naturaleza, en relación 

con este objeto conocido como naranja o Citrusorantium, incluidos 

sus constituyentes, cáscara, pulpa, jugo, semillas, para tu propio 

uso, de tus herederos o de cualquier otro beneficiario que estimes 

conveniente. Este otorgamiento lo hago libre de toda restricción, 

limitación o condicionamiento de ningún tipo y como beneficiario 

estás en plenas facultades para morder, cortar, exprimir, comer, 

desechar o regalar la tal naranja con o sin cáscara, pulpa, jugo o 

semillas".

CONCISIÓN

Sea claro y preciso: use palabras simples; presente datos y 

hechos. Evite lo innecesario, vaya al grano.

Tanta palabrería para decir: "Te doy una naranja".







PREFIERA LA VOZ ACTIVA

ANTES QUE LA PASIVA
Voz activa es la voz en la cual el sujeto realiza, ejecuta o controla 

la acción del verbo:"Pedro come pan".

Voz pasiva es aquella en la que el verbo posee un sujeto que 

padece la acción, y no la realiza, ejecuta o controla: “El pan es 

comido por pedro”

En inglés se utiliza la voz pasiva, en castellano se prefiere la pasiva 

refleja con “se”.

Evitaremos: “Varias pruebas de significación estadística fueron 

aplicadas”.

Es mejor: “Se aplicaron varias pruebas de significación estadística”.



SINTAXIS DESCUIDADA
Si se escribe apresuradamente y no se le presta la debida 

atención al orden de las palabras, el resultado será casi 

siempre una oración deficiente. 



A veces el significado literal es tan absurdo que el lector sonríe 

pero entiende el mensaje. En otras ocasiones el significado es 

confuso y el lector tiene que releer la oración varias veces para 

tratar de entenderla. En el peor de los casos el significado es 

totalmente distinto u opuesto. Ejemplos:

•Las muestras se tomaron al azar en el área señalada usando una pala.

• Usando una pala, las muestras se tomaron al azar en el área 

señalada.

•Anote la cantidad de NaOH que se utilizó en la Tabla 7.2.

Anote en la Tabla 7.2 la cantidad de NaOH que se utilizó.





CONCORDANCIA

Los componentes de la oración tienen que concordar en tiempo. Si el 

sujeto es singular, el verbo tiene que ser singular; si el sujeto es 

plural, el verbo tiene que ser plural. Ejemplos:

La actividad de las drogas racémicas son muy inferiores.

El sujeto de la oración es la actividad, que está al comienzo de la 

oración, y no las drogas racémicas que están al lado del verbo.

Correcto: La actividad de las drogas racémicas es muy 

inferior.

Los sustantivos y los adjetivos también deben concordar en tiempo 

(pacientes enfermos en vez de pacientes enfermo).





PRONOMBRES AMBIGUOS
Los pronombres son útiles porque evitan la repetición de los 

sustantivos y acortan las oraciones. Sin embargo, el 

antecedente de cada pronombre tiene que estar 

perfectamente claro. Ejemplos:

La distribución geográfica y la distribución temporal deben 

considerarse, pero su importancia es mayor. ¿Cuál es el 

antecedente de su?

Correcto: La distribución geográfica y la distribución 

temporal deben considerarse, pero el segundo factor es más 

importante.

El cultivo se colocó en caldo para que este se desarrollara.

¿Cuál es el antecedente de este?

Correcto: El cultivo se colocó en caldo para que el 

organismo se desarrollara.



USO DE MAYÚSCULAS

Las letras mayúsculas deben ser acentuadas si 

así lo exigen las reglas de acentuación



Si se trata de publicaciones periódicas y 

colecciones, se escriben con mayúscula los 

sustantivos y adjetivos que forman el título.

Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Pública.

El Comercio.

Serie de Normas Técnicas.

Anales de la Facultad de Medicina



Se recomienda escribir con minúscula 

inicial las estaciones del año, días de la 

semana, meses del año y las notas 

musicales, pues son nombres comunes, 

siempre que no formen parte de un título o 

encabecen un párrafo o escrito.

22 de agosto de 1999 (sí) 22 de Agosto de 1999 (no).

Se realizará el día lunes 18 del presente mes (sí).

Se realizará el día Lunes 18 del presente mes (no).



SIGLAS

• Se escriben siempre sin puntos

ONU, MINSA, ONG, DISA, UNMSM

• Son invariables en singular y plural

No escribir:

Las ONG´s

Las DISA´s

Las IRA´s











¿SE PUEDE JUGAR UN PAPEL?

En francés se usa jouer para el uso que en español damos a 

representar un papel de teatro o tocar un instrumento musical. Por 

extensión de papel se habla de las funciones, cargos, 

responsabilidades o importancia que tiene una persona o cosa en 

un asunto determinado.

Pero alguien hizo una mala traducción del francés y empezó a decir 

jugar un papel. En español podemos jugar con un papel pero no 

jugar un papel. Lo correcto es decir tener o representar un papel

ser causa 

tener función 

incidir 

representar 

desarrollar





INJURIA

En castellano significa daño (moral), incomodidad, agravio 

o ultraje. No es pues, lo que este término inglés injury

quiere significar.

Debe traducirse por lesión casi siempre; otras veces 

simplemente se refiere a daño, herida o traumatismo.
http://www.accionmedica.com/SEC/pdf/Thesaurus.pdf#search=%22anglicismo%20injuria%22

injuria. ‘Agravio u ofensa de palabra o de obra’: «Puede

insultarme cuanto guste. Estoy acostumbrado a la injuria y a la

calumnia» (Cabal Vade [Esp. 1982]). No debe emplearse en

español con el sentido de ‘daño o lesión de carácter físico’,

calco censurable del inglés injury, frecuente en textos médicos:

«De los 14 [pacientes] restantes, 8 tuvieron injuria hepática»

(Radiología [Perú] 10.01). Diccionario panhispánico de dudas

©2005.





MONITORIZAR

monitorizar.

(De monitor2 e -izar).

1. tr. Observar mediante aparatos especiales el 

curso de uno o varios parámetros fisiológicos 

o de otra naturaleza para detectar posibles 

anomalías.
Real Academia Española © Todos los derechos reservados

Se trata de un término anglosajón que es preferible sustituir 

por vigilar, comprobar, verificar o controlar. En español, sólo 

es justificable su uso cuando en el proceso de vigilancia se 

emplean monitores electrónicos. Así, podremos decir 

"durante la provocación se monitorizó la presión arterial (si 

se utilizó un sistema electrónico)" pero no "se monitorizó la 

aparición de eritema en la piel".

Variaciones: monitorizar/monitorización y 

monitorear/monitoreo



(Der. del lat. aetas, edad).

1. adj. Dicho de varias personas: Que tienen la misma 

edad.

2. adj. Perteneciente o relativo a la edad de una persona. 

Período etario. Franja etaria.

ETARIO, RIA.



SEVERO

severo, ra.

(Del lat. sevērus).

1. adj. Riguroso, áspero, duro en el trato o castigo.

2. adj. Exacto y rígido en la observancia de una ley, 

precepto o regla.

3. adj. Dicho de una estación del año: Que tiene 

temperaturas extremas. El invierno ha sido severo.

Real Academia Española © Todos los derechos reservados



"Resulta lamentable el uso inadecuado de un termino tan importante y 

sencillo. Un vicio vulgar del lenguaje consiste en confundir una disciplina 

con el tema que se estudia. Por ejemplo, muchos partes meteorológicos 

dicen que va a llover «en toda la geografía española», como si fueran a 

mojarse los atlas, en lugar del territorio. De forma paralela se habla de «las 

patologías» de los pacientes, como si tuvieran tratados, en lugar de padecer 

de enfermedades" 

En 

Introducción a la medicina

J.M. López Piñero 

Mª Luz Terrada 

PATOLOGÍA



Muchas veces se utilizan los adjetivos numerales partitivos como 

ordinales. No es correcto decir era su doceavo aniversario.

Los partitivos (onceavo, doceavo) se refieren a las partes en que se 

divide un todo, mientras que los ordinales se refieren al orden que 

ocupa algo (decimoprimero, decimosegundo).

ADJETIVOS NUMERALES



1-. La coma es reconocida por la Organización

Internacional de Normalización ISO (esto es, por

alrededor de 90 Estados del mundo) como único signo

ortográfico en la escritura de los números, utilizados en

documentos y normas técnicas.

2-. La importancia de la coma para separar la parte

entera del decimal, es enorme. Esto se debe a la

esencia misma del Sistema Métrico Decimal, por ello

debe ser visible, no debiéndose perder durante el

proceso de ampliación o reducción de documentos.

LA COMA COMO MARCADOR DECIMAL



3-. La grafía de la coma se identifica y 

distingue mucho más fácilmente que la del 

punto.

4-. La coma es una grafía que, por tener 

forma propia, demanda del autor la intención 

de escribirla, el punto puede ser accidental o 

producto de un descuido.

5-. El punto facilita el fraude, puede ser 

transformado en coma, pero no viceversa. 





ESTADIO

significa ‘etapa o fase de un proceso’: 

«Su efecto letárgico y apaciguador iba cediendo paso 

a una fase de euforia activa, cuyo estadio siguiente era 

la sed» (Aguilar Golfo [Méx. 1986]). 

Es errónea la acentuación estadío, a pesar de ser 

frecuente en textos médicos.
Diccionario panhispánico de dudas ©2005Real Academia Española © Todos los derechos reservados



Todos los prefijos del español van unidos al segundo elemento

y forman con él un solo y único vocablo (subdirector, cooperar,

viceministro, hipercalórico, geotérmico): no hay separación de

espacio en blanco ni de guión.
Los prefijos que usamos en castellano son: a-/an-, ab-, ad-, ana-, anfi-,

anti-, archi-, bis-/biz-, cata-, centi-, circum-, cis-, citra-, deca-, deci-, des-

, di-, dis-, en-, epi-, equi-, es-, ex-, extra-, hecto-, hiper-, hipo-, i-, in-,

inter-, kili-, meta-, mili-, miria-, mono-, ob-, para-, per-, peri-, pos-, pre-,

preter-, pro-, proto-, re-, res-, sin-, sub-, super-, trans- y ultra, pos o

post.

PREFIJOS







personalización de sujetos inanimados:

Penicilina demostró una evolución progresiva entre los pacientes...

por 
se ha demostrado que la penicilina…

CONSTRUCCIONES ANGLICADAS



NOMBRE DE LAS DE 

ENFERMEDADES



LA R ENTRE VOCALES



SOBRE TODO 

Conector que quiere decir “especialmente, principalmente





SOBRETODO



OTROS 



PALABRAS EN OTROS IDIOMAS





http://www.medtrad.org/panacea.html

http://www.rae.es/
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